



Communiqué de presse  
Embargo jusqu'à 8 h30, le samedi 1er août 2020

### **Cérémonie marquant le 80e anniversaire de l'appel radiophonique du général de Gaulle aux Canadiens français, le 1er août 1940**

Malgré la pandémie, la Commission franco-québécoise des lieux de mémoire communs (CFQLMC) continue de faire connaître la relation unissant les Français et les Québécois. En effet, M. Denis Racine, coprésident de la Commission est fier d'organiser une cérémonie commémorative marquant le 80<sup>e</sup> anniversaire de l'appel radiophonique du général de Gaulle aux Canadiens français, le 1er août 1940. L'évènement se déroule au monument situé à Cours du Général-De Montcalm, de l'avenue Wilfrid-Laurier à Québec. Il s'agit de la seule commémoration québécoise officielle de « l'Année de Gaulle ».

Dès le début de la guerre, et peu de temps après son célèbre Appel du 18 juin 1940, le général de Gaulle prend l'initiative de s'adresser directement aux Canadiens français pour les inviter à venir au secours de la France. Cet appel est diffusé à 22h00 le 1er août 1940 sur les ondes de Radio-Canada. Le lendemain, tous les journaux publient, en première page, le texte de son allocution radiophonique.

Les Canadiens français / Québécois répondent à cet appel à l'aide. M. Roger Barrette, secrétaire général de la Commission et auteur du livre *De Gaulle et les 75 déclarations qui ont marqué le Québec*, paru chez Septentrion en 2019, précise que pas moins de 80 Comités de la France Libre voient le jour pour expliquer l'action du général de Gaulle et pour recueillir des fonds, des médicaments, des vêtements et autres nécessités qui sont expédiés aux militaires et résistants de la France libre. Ces Comités de la France libre comptent des milliers de bénévoles québécois. Le premier d'entre eux fondé à Québec par Marthe Simard et son mari, compte à lui seul 4000 membres. En juillet 1944, de Gaulle viendra spécialement à Québec et à Montréal pour exprimer sa reconnaissance aux Québécois, et ce, avant même que Paris soit libéré. Selon M. Barrette « cet appel au secours marque également le début de trente ans de dialogue entre De Gaulle et les Québécois (1940-1970) ».

La cérémonie du 1er août permet d'entendre, en exclusivité, le message radiophonique original de De Gaulle. Il y a remise de gerbes et de couronnes de fleurs. Outre le président de la Commission, M. Denis Racine, les personnes suivantes prennent la parole: le consul général adjoint de France à Québec, M. Laurent Barbot; le sous-ministre adjoint au ministère des Relations internationales et de la Francophonie, M. Éric Marquis; le doyen de la Faculté des Lettres et des Sciences humaines de l'Université Laval, M. Guillaume Pinson; le président de la Société française de Québec, M. Yves Saliba; le président du Réseau Québec-France, M. André-P. Robert et le président de la Société historique de Québec, M. Alex Tremblay-Lamarche.

-30-

Information : Pierrette Lelièvre 418 997-2011 / Roger Barrette 418 658-3790